

Les hortillons et les photographes

du 12 au 14 septembre 2025

Encadrant : **François Goutorbe**

Contact : Voir rubrique "kifaikoi" sur le site web

Niveau : **Moyen, T1¹**

Avec accord : **Non**

En étoile avec et sans portage

Effectif maximum : **12, encadrant compris**

Auberge de jeunesse



Hortillonnages d'Amiens, l'île aux Fagots. Wikipedia

Description

Les Hortillonnages d'Amiens sont un espace de 300 hectares d'anciens marais situés à l'est de la ville d'Amiens aménagés au Moyen Âge, probablement dès le XIIe siècle, pour créer des champs utilisables pour la culture maraîchère. L'extraction de la tourbe, utilisée comme combustible, a contribué au façonnage du site tel qu'on le connaît. Ils sont traversés et alimentés par la Somme et un affluent, l'Avre.

Avant le milieu du XXe siècle, les hortillons vendaient régulièrement leurs primeurs lors de marchés sur l'eau, leur production étant menée dans des barques à cornet. Aujourd'hui, ce marché n'a lieu sous sa forme traditionnelle qu'une fois l'an, en général pendant la Fête de l'eau qui se déroule en juin.

Après avoir été un millier, les hortillons ne sont plus qu'une dizaine aujourd'hui, mais ils continuent de fournir Amiens en primeurs. Les Hortillonnages se visitent en barque à moteur électrique.

Durant la première guerre mondiale, Vignacourt, à 18 km au nord-ouest d'Amiens, est une base arrière pour les Alliés, en particulier les Australiens. Antoinette et Louis Thuillier, un couple de cultivateurs fans de photographie, ont l'idée de proposer aux soldats de les photographier pour leur permettre de donner des nouvelles à leur famille. Après l'armistice, les 4 000 plaques de verre sont remises dans 3 coffres au grenier... et oubliées. Elles survivent à la seconde guerre.

¹ Voir [ici](#) les définitions des niveaux physique et technique.

Quelques photos sont exposées à la mairie en avril 1988 dans le cadre d'une journée du souvenir à laquelle participe un officiel australien. L'existence de ces photos inconnues parvient aux oreilles d'experts français et australiens de la première guerre qui se mettent en chasse.

En février 2011, Christian Thuillier, petit-fils d'Antoinette et Louis, ouvre les coffres devant les caméras d'une chaîne de télévision australienne qui s'est déplacée pour l'événement. Un vaste travail d'identification a été lancé pour mettre un nom sur ces visages. Le Centre d'Interprétation Vignacourt 14-18 a ouvert en 2018².

Naours, à 7 km de Vignacourt, comporte l'un des plus vastes réseaux de souterrains-refuges du nord de la France. Aménagées dans une ancienne carrière de craie au cours du XVIIe siècle, les « muches » (« cachettes » en picard) de Naours ont abrité les habitants du village lors des nombreuses invasions qui ont touché la Picardie. Redécouverte en 1887, la Cité Souterraine devient une curiosité locale très prisée, notamment par les soldats durant la Première Guerre mondiale. Beaucoup y ont laissé des graffitis sur les parois (nom, régiment...).



Photo François GOUTORBE

Transports

Le 12 septembre : départ **Gare du Nord 17 h 27**, arrivée Amiens 18 h 38.

Rendez-vous sur le quai en queue de train à 17 h 10

Le 14 septembre :

- Trajet Corbie – Amiens (TER) : départ 17 h 01, arrivée Amiens 17 h 12.
- Trajet Amiens – Paris Gare du Nord : départ 17 h 23, arrivée 18 h 31.
(le train suivant est à 18 h 24, arrivée 19 h 31)

Dispersion à la gare du Nord.

Chacun prend ses billets de train.

² Pour plus d'informations, voir l'article du Monde daté du 25 avril 2025, pages 16 - 17.

Programme

J1, vendredi 12 septembre

Arrivés à Amiens, nous nous rendons à l'Auberge de Jeunesse (3 km) pour déposer les sacs et pour dîner. Pour les courageux, possibilité d'aller assister au spectacle son et lumière sur la façade de la cathédrale (l'une des plus grandes de France) à partir de 21 h 45 (à confirmer).

Durée : 50 minutes.

Gratuit.

J2, samedi 13 septembre

Nous prenons un car à 9 h pour Naours, sac léger.

La Cité souterraine de Naours est une ancienne carrière de craie creusée dans la colline du Guet qui domine le village, probablement dès le XIIe siècle. Elle a beaucoup servi de refuge ou cachette par les villageois (y compris leurs animaux) pour échapper aux guerres et aux invasions, notamment pendant la guerre de 30 ans (1618 - 1648).

Durant la Première Guerre mondiale, le souterrain fut visité par des troupes alliées entre 1915 et 1918. De nombreux soldats ont laissé leur nom en visitant ce site en simples « touristes ».

Compte tenu de la profondeur des galeries (33 m), la température y est constante tout au long de l'année, à 9,5 °C.

Visite libre, 1 heure. **Prévoir lainages ou polaire, bonnet et frontale.**



charpentiers-troyes.com

Il existait jusqu'au XVIIe siècle des moulins situés sur la colline du Guet. Elle héberge encore aujourd'hui deux moulins mais qui ont été « importés » :

- Le moulin à huile du Belcan, qui était situé à Linselles, dans le Nord ; le propriétaire de la Cité souterraine de Naours a acheté ce moulin, l'a fait démonter puis remonter sur la colline du Guet à Naours,
- Le Moulin de Westmolen provient de Stavele, en Belgique.

Ils ne se visitent pas.

Après la visite de la Cité souterraine, nous nous dirigeons vers Vignacourt en suivant un PR récemment ouvert.

Nous longeons tout d'abord la Nièvre, un petit affluent de la Somme, avant de monter sur le plateau.

Pique-nique en route ou à Vignacourt.

8 km, + 110 m, - 55 m.

13 h 45 : visite du Centre d'Interprétation de Vignacourt³.
Le centre, ouvert en 2018, présente 150 photos.
Visite guidée, 1 h 30.



cheminsdememoire.gouv.fr

Grâce aux photos que Louis et Antoinette Thuillier ont prises dans leur grange, transformée en laboratoire photo, nous découvrons le quotidien des soldats de 1914 à 1918, à l'arrière du front. La visite se termine par la projection d'un documentaire relatant la redécouverte de la collection.

Après la visite, nous irons à la découverte de Vignacourt en suivant un PR (7,5 km).

17 h 30 : car pour le centre d'Amiens.
Dîner à l'AJ.

J3, dimanche 14 septembre

Le rendez-vous à l'embarcadère est à 9 h 30 pour un tour en barque (électrique) de 45 minutes dans les Hortillonnages. Un grand moment de calme et de silence plein de surprises.



Beaucoup de terrains et de maisons ont été convertis en résidences secondaires plus ou moins atypiques, mais on longe quand même quelques champs de poireaux et autres légumes. Il ne sera pas nécessaire de savoir nager !

De retour sur la terre ferme, nous remontons la Somme vers l'Est jusqu'à Corbie (avec sac à dos). Dans sa première partie, le chemin que nous empruntons serpente entre la Somme et les Hortillonnages. Les maisons ne sont accessibles que par une petite passerelle souvent originale.

³ Et non « musée » car il n'expose pas d'objets d'époque.

19 km.

Retour vers Amiens, puis Paris (voir Transports).

Ce programme indicatif n'est pas contractuel. L'organisateur se réserve le droit de le modifier à tout moment, notamment en fonction des conditions du terrain, d'obstacles imprévus, des transports, du groupe, de la météo et pour toute raison de sécurité. Les participants doivent avoir le niveau physique et technique demandé ainsi que l'entraînement correspondant.

Hébergement, repas, sacs

Les nuitées seront en auberge de jeunesse. Les petits déjeuners et les dîners sont pris à l'AJ.

Nous serons en chambres de 2 avec lits simples.

Équipement

Papiers

- Carte CAF, pièce d'identité, assurance,
- Carte bancaire et espèces,
- 1 chèque pour régler un éventuel solde,
- Carte Vitale,
- Coordonnées téléphoniques de l'encadrant.

Marche et portage

- Chaussures standard,
- Sac à dos de 30 litres,
- Gourde ou poche à eau à tuyau de 2 litres.

Alimentation

- Un pique-nique, encas,
- Couteau pliant, fourchette, cuillère, gobelet,
- Boîte à pique-nique.

Hygiène

- Effets de toilette, petite serviette.
- Surpantalon de pluie si besoin,
- Housse de pluie du sac à dos.

Nuitées

- Bouchons d'oreille (selon le confort recherché),
 - Sandales.
- (les draps sont fournis)

Vêtements

- Chemisette ou tee-shirt,
- Pantalon ou short,
- Chapeau ou casquette,
- **Polaire ou laine, bonnet pour les souterrains de Naours.**

Pluie ou froid

- Polaire, coupe-vent imperméable et respirant,
- Vêtement de pluie.

Sécurité

- Petite pharmacie personnelle,
- Sifflet, couverture de survie,
- Téléphone mobile et chargeur,
- Crème solaire et lunettes de soleil,
- **Lampe frontale** (piles en bon état).

Ne vous chargez pas trop, nous ne serons partis que 48 h.

Participation aux frais

160 € à verser à l'inscription.

Incluant : l'hébergement, les dîners, les petits-déjeuners, les frais administratifs du CAF, le car de transport Amiens – Naours et Vignacourt – Amiens.

N'incluant pas : le train Paris – Amiens et retour, les trains Corbie – Amiens, le repas de midi pris en pique-nique, les en-cas et boissons.

Inscription, validation

Sauf mention contraire sur la page de la sortie, la demande d'inscription est possible dès maintenant en ligne ou auprès du secrétariat. Elle ne sera effective qu'après réception de votre règlement ou paiement en ligne.

Les places seront attribuées à partir du **mardi 29 juillet** selon les [règles de priorité](#) du club.

Vous pouvez vous faire remplacer ou annuler votre inscription à tout moment avant le début de la sortie, moyennant les frais spécifiés dans les [conditions d'annulation et de remboursement](#). À plus de 30 jours du départ, vous pouvez en outre souscrire une assurance annulation pour couvrir ces frais, à l'exclusion d'une franchise et du montant de cette assurance.

En cas d'accident grave

Si un accident grave advient lors de la sortie, il est indispensable d'avertir au plus vite les dirigeants du Club. Leurs contacts sont disponibles avec le lien suivant :

<https://www.clubalpin-idf.com/contacts-urgence>.